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I. Introducción 

De 22 a 24 de enero de 2011, un equipo con representantes del Gobierno de Costa Rica (del 
Fondo Nacional para el Financiamiento Forestal, FONAFIFO), sociedad civil internacional (del 
Centro de Información Bancaria, BIC), y el Banco Mundial (BM) visitó a los territorios indígenas 
de la zona sur pacífico de Costa Rica y otras zonas cercanas.  Se reunió con representantes y 
líderes de 8 territorios indígenas de la zona (Salitre, Cabagra, Rey Curré. Guaymí de Coto Brus, 
China kichá, Boruca, Ujarrás, Coto Brus). Además se visitó un proyecto de Pago por Servicios 
Ambientales fuera de territorio indígena cerca de Puerto Cortes. 
La visita, fue parte del proceso de debida diligencia llevado a cabo por el BM después de la 
reunión del Comité de Participantes del FCPF de junio del 2010 con vistas a alocar una donación 
para apoyar la iniciativa de preparación para REDD+ de Costa Rica.  El FCPF es un programa de 
cooperación mundial, integrado por aproximadamente 50 países donantes y de bosques.  El BM 
sirve como secretaría, fideicomiso, y en el caso de Costa Rica, como la agencia facilitadora que 
provee asistencia técnica y supervisa el desembolso de fondos.  El proceso de debida diligencia 
asegura que los asuntos claves están identificados y que existen planes adecuados para el 
cumplimiento con las políticas operacionales del BM, incluyendo las salvaguardas sociales y 
ambientales, en esta fase temprana. 
 

II. Temas generales de las reuniones con los representantes indígenas 

Durante la tarde del día 22 y la mañana del día 23, se realizaron reuniones con representantes y 
líderes de los territorios indígenas.  Las reuniones fueron facilitadas por ARADIKES, una 
organización no gubernamental con el propósito de fortalecimiento de capacidades y potenciales 
de los pueblos indígenas.  Las reuniones trataron los siguientes temas generales: 

• Los alcances y dificultades de la representatividad, liderazgo, y autonomía indígena 
frente la justicia y el gobierno. 

• La experiencia de los pueblos indígenas de la región sobre los recursos de pago por 
servicios ambientales (PSA). 

• Las fases de preparación para REDD+ desde la perspectiva del BM. 
• Las opiniones de los líderes indígenas sobre el R-PP. 

 
III. Temas específicos de discusión 

Durante la reunión en el predio de ARADIKES, Buenos Aires se discutieron los siguientes temas 
(Presentaciones hechas por los representantes indígenas, Hugo Lázaro y Gilbert González y el 
BM (Gregory Frey) están disponibles por pedido): 
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• Los representantes y líderes indígenas reconocieron los esfuerzos de FONAFIFO en 

divulgar información sobre el RPP y el proceso de preparación para REDD+.  Asimismo, 
reconocieron que el programa de Pago por Servicios Ambientales ha ayudado a 
fortalecer infraestructura y capacidades en muchas de las comunidades indígenas. 

• Los representantes presentes desean, están dispuesto a, y esperan seguir participando en 
las actividades relacionados con la consulta y participación indígena en la fase de 
preparación para REDD+ (los principales problemas percibidos y propuestas claves para 
la fase de preparación se encuentran en anexos 1 y 2). 

• Sin embargo, en algunas comunidades existen debilidades en la representatividad frente 
al gobierno.  En múltiples casos, las ADII no son representativas del pueblo indígena 
entero, por ejemplo cuando intereses personales logran tomar poder sobe una ADII.  En 
estos casos, los fondos derivados del programa PSA pueden no beneficiar al pueblo 
mismo.  Asimismo, cuestionan el liderazgo y transparencia de CONAI en asuntos 
indígenas.  Por lo tanto, es importante que la consulta sobre REDD+ llegue a las bases de 
la comunidad, no solamente a las ADII.  Asimismo, los representantes presentes 
indicaron que no están satisfechos con la propuesta, realizada por algunas ADII, en 
formar una confederación nacional de  ADII para determinar la representatividad 
indígena frente la Junta Directiva REDD+.  Esperan que el proceso de preparación para 
REDD+ les ayuda a determinar esta representatividad. 

• Acceso a la justicia, especialmente con casos en los cuales involucran  personas no 
indígenas en territorios indígenas, la cual es difícil de obtener. 

• Los representantes presentes indicaron que apoyan una propuesta de ley que otorgaría 
más autonomía sobre los territorios indígenas y mayor ejercicio de control de recursos.  
Sin embargo, la probabilidad de que se apruebe dicha ley es mínima.  

• Indicaron que hay preocupaciones sobre posibles futuros mega-proyectos que podrían 
afectar al los pueblos indígenas.  Es más preocupante dado a que, en la perspectiva de los 
representantes presentes, el Convenio OIT 169, ya ratificado, no ha sido implementado. 

• Propusieron que el programa PSA podría ser mejorado para fortalecer más las 
capacidades de la comunidad y ayudar la gobernabilidad y autonomía de los territorios.  
Además, consideran que los requisitos son difíciles de cumplir, y los pagos son bajos. 

• Los participantes del BM explicaron que Costa Rica está entrando en una fase de 
preparación para un futuro mecanismo REDD+.  Esta preparación involucrará estudios 
analíticos, y también la consulta y participación de grupos como los pueblos indígenas.  
CR recibirá una donación de 3.4 millones para hacer estas consultas y estudios. Aunque 
el desarrollo de la estrategia REDD+ se basará en las experiencias de PSA, se reconoce 
que el PSA necesita ser evaluado y consultado.  Se dijo que REDD+ es una cosa muy 
nueva, y tanto el BM como Costa Rica deben estar dispuestos a aprender juntos, con los 
otros compañeros (países e instituciones) del FCPF.  Se espera que Costa Rica pueda 
avanzar capitalizando experiencias del PSA e involucramiento la visión de las 
comunidades y asociaciones como RIHA. Después de la fase de preparación, cuando 
Costa Rica pueda medir sus reducciones de emisiones, podría entrar en un futuro 
mecanismo de pago por resultados. 

• Se explicó que el FCPF no es parte del BM, sino que el BM es parte del FCPF.  La fase 
de preparación para REDD+ es un proceso con gestión del país, no del BM.  Uno de los 



REPUBLICA DE COSTA RICA 
Fondo Cooperativo para el Carbono de los Bosques (FCPF) 

 
papeles del BM en el FCPF es de agencia de facilitación, que provee asistencia técnica y 
realiza el proceso de debida diligencia.   

• El FCPF también tiene observadores, incluyendo de los pueblos indígenas y de la 
sociedad civil.  En este papel participa en la reunión la representante de BIC. 

Durante una visita al territorio Bribri de Kabaköl se discutieron los siguientes temas: 
• Explicaron la organización y cultura tradicional de los Bribri. 
• Enfatizaron que grandes trámites son necesarios para acceder apoyo y justicia del estado.   
• Se explicó la formación y proceso de justicia interna a través de un Tribunal de Derecho 

Consuetudinario del Territorio Indígena.  La formación de estos tribunales indígenas se 
hizo posible después de la ratificación del convenio OIT 169.  Enfatizaron que desde la 
perspectiva del pueblo, el Derecho Indígena no es esquemático, rígido e inflexible; sino, 
se desarrolla de manera circular y evolutiva, esto permite que haya cambios de conducta 
y lograr arreglar los problemas en corto tiempo.  

• El pueblo ha desarrollado un Plan Indígena de Desarrollo Comunitario (PIDCO), que 
involucraría la medición de biodiversidad y aporte hidrológico del territorio para 
negociar mejores precios en el PSA.  Crearían también un área protegida indígena dentro 
del territorio.  Esto aportaría en el mejoramiento del ordenamiento territorial del 
territorio. 

• Lo ideal sería poder negociar directamente con entidades de cooperación internacional, 
sin la interlocución del gobierno nacional. 

• Es  importante recalcar que se mencionó  que tienen un plan paralelo para mejorar su 
autonomía en el territorio si la ley que presentaron a la Asamblea no es aprobada. 

Después de las reuniones, el equipo visitó un sitio de PSA en territorio indígena, y otro fuera del 
territorio indígena en la zona de Puerto Cortés.  Se aclararon preguntas sobre el proceso y 
funcionamiento del programa PSA con comunidades indígenas, y con pequeños propietarios 
campesinos. 
 


